

## COMMUNIQUÉ

En réaction à la diffusion par le gouvernement du manuel de survie *Tous responsables*, centré sur la préparation de la population aux crises sécuritaires, le Mouvement pour une Alternative Non-violente (MAN) propose une autre perspective avec la publication aujourd'hui d'un **Manuel citoyen de Défense civile non-violente**, mis en ligne sur notre site internet.

Le manuel présenté par le gouvernement met l'accent sur des comportements pratiques face à des menaces comme les coupures d'énergie, les cyberattaques ou les attentats. Nous ne nions pas l'importance de ces menaces. Mais réduire notre responsabilité à des attitudes de survie individuelle et d'obéissance aux consignes nous paraît insuffisant. Pour nous, **être responsable, c'est agir et résister**. Cela ne signifie pas simplement « tenir bon », mais défendre activement nos libertés et nos droits, refuser d'obéir aux ordres illégitimes, ne pas se soumettre à un pouvoir usurpateur ou illégitime, renforcer nos solidarités et préserver notre démocratie et nos libertés.

C'est pourquoi nous avons conçu ce manuel de 80 pages comme un outil pratique pour penser et agir autrement en cas de menace existentielle sur la démocratie. Nous y proposons des conseils pratiques pour organiser une **résistance civile, collective et non-violente**. La stratégie de la résistance non-violente de masse que nous préconisons a déjà prouvé à maintes reprises son efficacité face à des régimes autoritaires et des dictatures.

Notre démarche s'inscrit dans les travaux sur la Défense civile non-violente (DCNV) que nous menons depuis plusieurs décennies au sein du MAN et avec nos partenaires européens. Nous nous inspirons de nombreuses luttes non-violentes et résistances civiles contre des dictatures et des régimes oppressifs. Loin d'être un texte figé, ce manuel est une **boîte à outils ouverte**, pensée pour être utilisée, adaptée et enrichie par celles et ceux qui veulent agir autrement que par la violence.

La mise en œuvre de ce que propose ce manuel suppose **un changement de paradigme** concernant la conception que l'on peut avoir de la défense de la démocratie : ne pas la confier aux seules forces de sécurité (armée, police, gendarmerie), mais la mettre dans les mains de citoyen-ne-s éclairé-e-s et formé-e-s. C'est pourquoi le MAN souhaite sa **mise en débat public**.

*(Notre Manuel citoyen de Défense civile non-violente est disponible en PDF en cliquant ci-dessous.)*